



Simposio 21. Los contornos de la territorialidad: sobre la definición y permeabilidad de los límites

Comunicación

De repertorios, posiciones, situaciones y condiciones: etnicidades, sociabilidades y construcción de límites de pertenencia a un barrio de Valencia (Els Orriols)

Albert Moncusí Ferré

UNIVERSITAT DE VALÈNCIA

Hace años Hannerz (1980) subrayó cómo la Antropología había encontrado en la etnicidad un motivo para aproximarse a las ciudades. En estos años las migraciones -de núcleos rurales a urbanos o desde países extranjeros a barrios de grandes ciudades- se han consolidado como foco de atención. Así, se han desarrollado trabajos que se fijan en barrios “multiculturales” o barrios “de inmigrantes” y/o que plantean la pluriculturalidad como eje analítico fundamental de procesos urbanos como la precarización, la gentrificación, la turistificación o los llamados efectos de barrio. La culpabilización del migrante o la culturalización de los conflictos, la etnificación de los espacios públicos, la estratificación o la segmentación de las relaciones en la vida vecinal o de los movimientos sociales o la construcción de imaginarios urbanos en torno a la diversidad cultural o las prácticas de control biopolítico del “otro” son cuestiones que se han abordado. Propongo seguir la estela de esos trabajos a partir del caso del barrio valenciano de Els Orriols, enfocando, en particular, la significación, en la construcción de los límites de pertenencia, de diversos repertorios de identificación, de posiciones interseccionales de los diversos sujetos y de situaciones cotidianas (y en especial, sociabilidades) que constituyen diversas subjetividades barriales. Todo sin olvidar condiciones objetivas que limitan campos de acción de los sujetos que suponen una superposición o cruce de límites socioterritoriales. Algo que incide especialmente en la vida cotidiana de personas que son definidas como “inmigrantes” desde una definición de la autoctonía firmemente anclada en lo local. Son condiciones relacionadas con la construcción institucional del barrio y, en especial, de la participación social formal. Serán cuestiones para abordar teniendo en cuenta, además, los límites de la propia labor etnográfica y partiendo, como base empírica, entre otras, el trabajo desarrollado en el proyecto I+D PID2021-124346OB-I00, “Participación, relaciones vecinales y convivencia en barrios multiculturales en pandemia. Un análisis comparativo”